
Diese "DARC - Zielplanung bis 2025" adressiert zwei Problemstellungen:

- Stellung des Amateurfunks in der Gesellschaft, Erhalt/Förderung der technischen Möglichkeiten

- Mitgliederentwicklung des DARC

Als Nicht-mehr-Mitglied nach über 30 Jahren DARC-Mitgliedschaft sehe ich diese Probleme vielleicht

etwas stärker voneinander getrennt als andere.

DARC:

Vorab: meine Ausführungen sollen niemanden persönlich angreifen. Sie beziehen sich auf Struktur

und Organisation, nicht auf Personen. Auch mit einer sehr schlechten Struktur kann eine Verein gute

Arbeit leisten, insbesondere in "guten Zeiten". Die sind aber vorbei.

Um mich als Mitglied wiederzugewinnen, würde es genügen, dem DARC eine angemesssene

Struktur zu geben. Die derzeitige Struktur hat als Bild:

- viele unselbständige Mitglieder (Untertanen)

- ein OVV als gewählter Patriarch

- ein DV als eigentlicher Vereinsvorsitzender. Der Distrikt ist der Verein. Dort laufen alle wesentlichen

Aktivitäten, dort wird das Geld eingenommen und ausgegeben. Die Mitglieder sollen darauf keinen

Einfluß haben, sondern nur die Patriarchen (OVVs)

- eine Bunders-Dachorganisation, die einige zentrale Aufgaben von den Distrikten übertragen

bekommt, aber insgesamt nur einen kleineren Teil (z. B. eine zentrale QSL-Vermittlung)

Diese Struktur paßt zu einem Verein in den Traditionen vor 1918. Sie mag 1947/48, als man aus

der vorangegangenen Katastrophe eher eine Weg zurück als nach vorn gegangen ist, noch

nahegelegen haben. Seit mehr als 40 Jahren ist sie unzeitgemäß. Das mögen 70- und 80-jährige

Mitglieder anders sehen. - Darüber hinaus ist der Verein heute - anders als 1947/48 - ein reiner

Bundesverein, der 90% der Mittel und Entscheidungen zentral vergibt, die Bedeutung der Distrikte ist

vergleichsweise gering.
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Die wesentliche Fehlkonstruktion ist die sogenannte Mitgliederversammlung. Nur die hätte die Macht,

alles zu ändern. Sie sollte eigentlich die Interessen der Mitglieder vertreten, nötigenfalls auch gegen

die Vereinsexekutive (Vorstand, DVs, OVVs). Dazu muß sie aus Deligierten bestehen, die von den

Mitgliedern direkt und bundesweit gewählt werden, zu dieser Wahl mit einem Sachprogramm

antreten, kein anderes Amt im DARC haben und dadurch ihre Steuerungs- und Aufsichtsfunktion

effektiv ausüben können. Um arbeitsfähig zu sein, muß diese Deligiertenversammlung klein genug

sein, etwa 10 Deligierte. Sie sollte außerdem genug Zeit haben, etwas zu bewirken, der einzelne

Deligierte also für ca. 4 Jahre gewählt werden.

Die originäre Aufgabe der DVs bleibt davon unberührt, sie verwalten ihren Distrikt. Mehr nicht. Es ist

nicht ihre Aufgabe, ihre eigenen Interessen gegen die der Mitglieder in einem sogenanntemn (nomen

est omen) Amateurrat durchzusetzen oder durch Passivität durchzuwinken.

Der Vorstand kann nur das tun, was ihm der Amateurrat erlaubt.

Weiter wäre es sinnvoll, die Zahl der Distrikte und OVs zu reduzieren, um wieder die kritische Masse

für lokale Aktivität zu erreichen. Aber das käme von alleine mit einer funktinierenden

Mitgliederversammlung.

Mit der richtigen Struktur gäbe es wenigstens die Chance, positive Veränderungen zu erreichen.

Wunder sind aber keine zu erwarten. Und damit komme ich zum anderen Punkt: was der Vorstand

inhaltlich für den

Amateurfunk:

(nicht für den DARC) erreichen will.

"Es gibt nur geringe bis gar keine Probleme, eine Antennengenehmigung zu erhalten"

??? - in welcher Welt lebt dieser Vorstand? - in unserer jedenfalls nicht.

"Das uns zugewiesene Frequenzspektrums ist nicht mehr bedroht"

Wenn es dabei um Frequenzen unterhalb 30 MHz geht: die will eh keiner haben. PLC ist ja keine

Bedrohung, das stört doch angeblich überhaupt nicht.... - Was Frequenzen oberhalb 1 GHz betrifft:

völlig realitätsfremd, natürlich ist das Spektrum massiv bedroht, und dagegen kann der DARC wenig

erreichen.

"Der Amateurfunk ist in DL allgemein anerkannt und wird in der Öffentlichkeit als

wichtiges Kommunikationsmittel bei Notfällen gesehen"

Bei den heute über 70-Jährigen vielleicht. Nur leben von den 2025 nicht mehr so viele.

Mehr Realitätssinn wäre hilfreich.

In Wahrheit sollte ein funktionierender DARC wie schon bisher nach außen versuchen, die

Möglichkeiten des Amateurfunks in unserem schwierigen Umfeld möglichst weitgehend zu erhalten

(Verluste zu minimieren - mehr ist unrealistisci). Dort leistet er auch jetzt teilweise gute Arbeit. Das

ist aber kein Verdienst der "Mitgliederversammlung" und nur in geringem Umfang des Vorstands.

Mit realitätsfremden Visionen ist niemandem geholfen. 
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Lieber Oliver,

zuerst einmal besten Dank für Deine Leitung des vergangenen OV-Abends u.a. mit

einem der Schwerpunkte: „Stimmungsbarometer“.

Wie  viele  im  OV,  hatte  auch  im  mich  vorbereitet  mit  den  von  Bea  empfohlenen

Literaturstellen.  Trotzdem,  unsere  Diskussion  brachte  in  den  vergangenen  Tagen

meine irgendwie über die Jahre unterdrückten Eindrücke und Gedanken wieder auf

unser  schwärendes und  Nummer1-Problem im DARC zurück:  Der  unübersehbare

Mitgliederschwund,  wie  ihn  kaum  eine  sonst  wie  wir  Funkamateure,

priviligierte Gemeinschaft über die Jahre erleben. Dieser Rückgang steht uns nicht

erst bevor, wie das möglicherweise durch die Grafik im cq-DL 3/2014 suggeriert wird,

sondern besteht schon seit Jahrzehnten.

Zuallererst:

Natürlich  braucht  jede  Gemeinschaft  die  benötigten  Mittel  um  das,  was  für  die

Gemeinschaft notwendig ist, zu finanzieren.

Ich  will  also  keinen  Beitragsschelte  im  Allgemeinen  anfangen:  Realität  ist

Realität!  Und: Bei  sinkender Mitgliederzahl werden die Fixkosten natürlich auf  das

einzelne Mitglied steigend umgelegt werden müssen.

Aber:  Wir  waren,  wenn meine Gedanken mich nicht  verlassen,  so um die  80.000

gegen Mitte der 80er Jahre. Bei der Wiedervereinigung kamen vom RSV der DDR ca.

4000(?) zum DARC - warum nur 4000?  Der RSV hatte zu dieser Zeit  ca. 25.000

Mitglieder.

So waren es (Zahlen aus verschiedenen DARC-Web Pages)

- 1995: 60.000   

- 2001: 52.685

- 2005: 48.012

- 2010: 41.962

- 2013: 38.000

Diesen  absolut  negativen  Trend  zu  begründen  mit  Sterbetafeln,  Konkurrenz-

Aktivitäten  mit  anderen  Vereinen  und  Gemeinschaften  und  einer  gesteigerten

Herausforderung im Berufsleben (wie  im Strategiepapier  aufgeführt),  das ist  mir

einfach  zu  schlicht:  Alle  Gemeinschaften  erleben  die  gleiche  Konkurrenz,  aber

kriegen eine völlig andere Mitglieder- Dynamik realisiert.

Die alleinige Fortschreibung der Mitgliederzahl in die Zukunft bringt uns nichts - wir

wissen  das  schon  seit  Jahrzehnten  dass  unsere  Mitgliederzahl  sinkt  und  zwar

schon vor der Existenz des gerne als Negativ-Grund angeführten Mobiltelefons und

dem Internet.Wenn also die Mittel nicht mehr reichen, dann steht jede Organisation

vor diesen Herausforderungen:

Wie erhöhe ich meine Einkünfte? 

Wie senke ich meine Ausgaben, bzw. was brauche ich unbedingt zum Überleben und

auf was verzichte bzw. was will ich mir nicht mehr leisten.

Die Fragen sind also:

Will ich den negativen Mitgliederverlauf brechen und die Anzahl erhöhen?

Durch was will ich die Mitgliederzahl steigern?

Kann  ich  z.B.  Kooperationen  mit  anderen  Verbänden  eingehen,  um  deren

Kommunikationsbedürfnis zu untermauern und damit Ressourcen-Potentiale für uns

zu eröffnen.
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Wie will ich den Negativ-Trend brechen?

Warum treten Mitglieder wieder aus?

Wie  lange  dauert  die  durchschnittliche  Mitgliedschaft  und  die  Dynamik  der

Mitgliedschaft? (Möglicherweise ist unser OV nicht der einzige, der eine so hohe

40/50-Mitgliedsjahre-Dichte  hat  .  .  .)  Wie  will  ich  Aktivitäten  auslagern,

Kooperationen  mit  Anderen  wie  z.B.  zur  Gestaltung,  Druck  und  Vertrieb

unseresVerbands-Magazins DL-QTC oder Ausgründung zum QSL-Karten-Handling

oder Verkauf der Liegenschaft in Baunatal, usw.? Und in einer solchen Situation sind

Argumente: „Wir dürfen uns nicht totsparen . .  .“ sicherlich nicht zielorientiert.  Der

Amateurfunk  ist  eine  der  letzten  gesellschaftlichen  Reservate,  die  unglaublich

privilegiert, technisch anspruchsvoll und damit beruflich fördernd und sozial verbinden

sind und wie kaum eine andere Gemeinschaft Freiheiten genießen kann.

Wenn ich mir die strategischen Statements unseres Verbandes DARC ansehe, dann

habe ich den Eindruck, dass wir diese privilegierte Freiheit nicht fördern, die Probleme

der Realität völlig ausblenden und uns nur mit einer Art „Nabelschau“ beschäftigen.

Wie ich mir das Protokoll der Mitgliederversammlung vom 9.-10.11.2013 durchlese,

sehe  ich,  dass  sämtliche  DARC-Vorstandsaktivitäten  nur  interne  Dinge  betrafen

(http://www.darc.de/index.php?eID=tx_nawsecuredl&u=19601&g=1&

t=1395919613&hash=97ad4e5497b0063ed8e0b082f4a06e5ba8930f22&

file=uploadsprotected/media/ar201311.pdf).

Gründe:

Alle  7  Strategie-Statements  betreffen  nur  interne  Ziele  (siehe  Attachment).  Diese

dargestellten Ziele sind doch eine Selbstverständlichkeit, ohne deren Inangriffnahme

keine  Gemeinschaft und vor allem eine technisch orientierte, überleben kann.

Damit geht aber die Dynamik des bisherigen Mitgliederverlaufes unverändert weiter

(a self-fulfilling prophecy!).

Lieber Oliver, viele Mitglieder des OVs und ich finden Deine und Dietmars Initiative

und Engagement zur Jugendförderung beeindruckend und bewundernswert. Das wird

über Zeit - ebenso wie unsere Aktivitäten zur Mitgliederwerbung auf örtlicher Basis,

seine Spuren hinterlassen.

Örtliche OV-Aktivität  und Jugendförderung  ist  sicherlich wichtig  und  es  wird  bei

gesteigertem Bewusstsein und bei  gegebenem OV-Mitglieder-Mix auch irgendwo

Wirkung zeigen.

Aber:

1. Ein „Game-Change“ ist nötig. Ich hatte in meine Berufsleben auch viele Jahre als

Controller Verantwortung. Deshalb sage ich: Dieser nicht erst seit gestern, sondern

über Jahrzehnte anhaltende negative Trend ist nur mit einem brutalen Wechsel der

Akteure und der Aktion in den Griff zu bekommen. Dinge, die uns wichtig waren,

machen wir einfach nicht mehr und machen vor Allem nur noch das, was der Trend-

Umkehr hilft. Das Schlimme ist, wir wissen nach all den Jahren noch nicht einmal

weder das Eine, noch das Andere.

2.  Wir  müssen  als  Funkamateure  in  der  Gesellschaft  und  Öffentlichkeit  unsere

Spuren  hinterlassen.  Unsere  Außenwahrnehmung  muss  auf  breiter  Basis  den

Nutzen für die Gesellschaft und den einzelnen wahrnehmen lassen und durch eine

koordinierte,  nachhaltige überörtliche/lokale  Förderung eine breites  Interesse am

Amateurfunk generieren. Neben der Jugendförderung brauchen wir aber auch die

Gewinnung von Mitgliedern aller Lebensphasen.
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3.  Wir  müssen  anfangen zu  verstehen,  warum Mitglieder,  einmal  in  den DARC

eingetreten, auch dabei bleiben.

4. Es gilt immer und überall die Maxime: „Ohne Kunden wär’ hier nichts los!“

So bin ich sicher,  dass  Du in diesem Sinne mithilfst,  in  gegebenen Situationen,

Deinen Einfluss mit einzubringen - Du kannst dabei auf mich zählen.

Herzliche Grüße aus Gärtringen,
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Erst einmal vielen Dank an Béatrice, eine solche Diskussion

anzuregen und zu fördern.

Ehrlich gesagt.. auch ich habe schon kaum meinen Augen getraut, als ich auf

der Seite von P vorbeigekommen bin. 

 .. das war etwas, was man sich einfach nicht mehr vorstellen konnte.. im

Distrikt C nicht einmal erträumen kann...

Es wäre ein Traum, wenn ein solches Vorgehen "ansteckend" wäre.

Zum Beitrag # 10 kann ich beitragen, dass es noch ein viel älteres Dokument

gibt als das

Memorandum zur Situation des DARC und des Amateurfunks mit genau dem

selben Tenor, den sog. Timm-Bericht.

Man kann dem DARC und dem Vorstand  im speziellen nicht unterstellen,

sich nicht mit der Zukunft unseres Clubs nicht auseinander gesetzt zu haben.

Nur wenn es darum geht, mit dem AR etwas umzusetzen, dann wird es

seeehr dünn.

Meine persönliche Prognose ist, dass, solange unsere Repräsentanten im

höchsten Gremium sich nicht direkt bei den Mitgliedern, die sie vertreten,

zur Wahl stellen müssen, alles so bleibt wie es ist....
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23, Februar 2014

Es liegen noch keine Beiträge vor
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